



**01 DE JUNIO 2022
PRIMERAS PLANAS**



Ahorca Pemex a proveedores



Detectan mercado negro de medicinas anti-COVID



Desdeñan médicos especialistas plazas en regiones pobres



Alistan medidas más severas para controlar el comercio de tabaco



Legisladores casarán *mapaches* electorales



Contrataca *Alito* con audio, alega amenaza y Velasco se desmarca



Pilotos del mundo piden a México garantizar seguridad aérea



Pemex ofrece 2 mil mdd a sus acreedores



Sube crédito bancario por primera vez en 21 meses



Deuda de Pemex con proveedores será renegociada; pagará con bonos



Arrecia guerra de audios y ánimos se caldean a 5 días de elecciones



Evitar un *gasolinazo* descubijó a estados



Arrecia guerra, a 4 días de las elecciones



Prohibido fumar en el Zócalo



El último estirón



Fitch ve ya triunfo de Morena en 2024



Prohíben los cigarros en el Centro Histórico



Traición a la confianza audio "Alito"-Velasco: Ricardo Monreal



EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- Celebran las 'travesuras' de Poniatowska (Reforma, p. 16) sep 4
- El talento digital, el reto de empresas (Excelsior, p. 7-Dinero)
- Hallan el cuerpo de joven del IPN reportada como desaparecida (La Jornada, p. 28)
- El consejo de la UABC (El Sol de México, p. 11)
- Otro tiroteo en EU; un muerto y 2 heridos en universidad de Luisiana (La Jornada, p. 22)

SECTOR EDUCATIVO

- Apoya legisladora Magdalena Núñez Monreal (PT) reaparición del programa "Mochila Segura" (El Independiente, p. 15)
- Cierran 24 escuelas por Covid (El Sol de México, p. 5)
- Agatha suma 11 muertos (El Universal, p. 1 y 18)
- Impulsan seguridad social en Guerrero (La Razón, p. 8)
- Maestros de telebachillerato (El Sol de México, p. 11)

MAGISTERIO

- Preocupa al SNTE que 2 millones de alumnos aún no han regresado al salón de clases (La Crónica de Hoy, p. 1, 16 y 17)
- Llega a 17 días el plantón de maestros de la CNTE (La Prensa, p. 22)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/06/2022	1	16

Celebran las ‘travesuras’ de Poniatowska

ISRAEL SÁNCHEZ

Un homenaje a Elena Poniatowska por sus 90 años en la Casa Universitaria del Libro (Casul) de la UNAM se tornó ayer en una evocación de “travesuras” de la escritora en su faceta como periodista, no exenta del humor.

Acompañada de la antropóloga Marta Lamas, la escritora Adriana Malvido y la titular de la Casul, Guadalupe Alonso, recordó cuando entrevistó a Diego Rivera, por ejemplo: “Yo ni siquiera había visto sus murales, ni siquiera había ido a la SEP, y él me sonreía. Y yo le decía: ‘¿Sus dientes son de leche?’. Y entonces me respondió: ‘Sí, son de leche, y con ellos me como a las polaquitas preguntonas’. Y así iniciaba yo la entrevista”.

Una tarde que, entre diversas remembranzas, cerró con una foto grupal donde Lamas le pinta cuernos a la celebrada.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/06/2022	DINERO	7

HUAWEI ATIENDE
PANORAMA LABORAL

El talento digital, el reto en empresas

DE LA REDACCIÓN
dlinero@gimn.com.mx

La llamada nueva economía digital ha evolucionado de manera exponencial en los dos últimos años, en parte por la pandemia que aceleró los procesos de adopción y transformación en diversas empresas para enfrentar los nuevos retos. Es por ello que el mercado de Tecnologías de Información (TIC) seguirá experimentando crecimientos los siguientes años. Por ejemplo, los que corresponden a soluciones de tecnología empresarial este año 2022 tienen un valor aproximado de 95 mil millones de dólares, según la consultora IDC.

Este mercado, si se concentra en hardware y software como soluciones IaaS, equipo de redes y almacenamiento, verá oportunidades que crecerán tres veces más en los siguientes tres años.

95,000

MILLONES

de dólares es el valor de la tecnología empresarial para este año, según IDC

6,600

MILLONES

de dólares es el valor de la infraestructura en nube, redes y almacenamiento

"La infraestructura en la nube, las redes y almacenamiento representan soluciones con valor en Latinoamérica de 6.6 mil millones de dólares para este año. Sin embargo, los servicios que ofrecerán las empresas consultoras alcanzarán hasta tres veces más el ticket de estas soluciones de hardware y software. Llegando este año a un valor en servicios por 16 mil 627 millones de dólares", comentó Alberto Arellano, Telecom Program Manager de IDC Latin America.

Durante el evento de Huawei Latam Eco-Partner Summit 2022, realizado en Medellín, Colombia, Tony Sze, vicepresidente de Huawei Enterprise Latinoamérica, dio a conocer las tendencias en las que sus socios comerciales podrán capitalizar sus negocios, basados en una estrategia de cooperación de ecosistemas sostenibles de la empresa china.



Para Huawei es muy importante el desarrollo de talento en América Latina y estamos comprometidos con impulsar la formación de muchos más jóvenes."

TONY SZE
VICEPRESIDENTE DE HUAWEI
ENTERPRISE LATAM



Hay talento

Para la empresa china es muy importante el desarrollo del capital humano que tendrá que soportar esta nueva economía digital, según César Funes, vicepresidente de Relaciones Institucionales de Huawei Latinoamérica.

"Según el Banco Mundial, tenemos una brecha que tendremos que cubrir entre las necesidades de la gente con capacidades digitales y nuestra capacidad de formarlas. Ésta puede llegar a ser de 10 millones de personas en los próximos 10 años".

El objetivo de Huawei es evaluar y encontrar las áreas en las que tienen que invertir y desarrollar talento en el mediano y largo plazo. La empresa tiene por ejemplo iniciativas como Huawei ICT Academy en México con Instituciones educativas como la UNAM y el IPN.

También sigue desarrollando programas para el desarrollo de talento con iniciativas como Semillas del Futuro, que tiene como objetivo capacitar a los jóvenes en Inteligencia Artificial, big data, 5G, entre otras, con expertos que tienen de primera mano los últimos desarrollos.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/06/2022	1	28

Hallan el cuerpo de joven del IPN reportada como desaparecida

• Sospecha la fiscalía del esposo, quien reportó la ausencia

Laura Gómez Flores

La Fiscalía General de Justicia (FGJ) de la Ciudad de México integra una indagatoria en contra de José N por su presunta participación en el delito de feminicidio, a fin de judicializarla a la brevedad, tras ser localizado ayer, en inmediaciones de la colonia Ampliación Santa Catarina, en Tláhuac, el cuerpo de su esposa Karen Itzel Rodríguez Barrales, a quien reportó como desaparecida el 19 de mayo.

Derivado del trabajo de campo y gabinete se estableció que José N posiblemente se encuentra relacionado con los hechos, luego de determinarse la última zona de movilidad que tuvo en los límites de esa alcaldía y el municipio de Chalco, estado de México.

Peritos y agentes de investigación se desplazaron a la avenida Las Bombas, donde se ubicó el cuerpo de la víctima, que fue reconocido por sus características físicas y la ropa que vestía, pero se le realizarán los estudios de genética correspondientes para corroborar su identidad, indicó.

Tras expresar su solidaridad a sus familiares, a quienes se les brindará el acompañamiento necesario, advirtió que “quien agrede a una mujer será buscado, detenido, procesado y sentenciado, porque en la Ciudad de México no hay cabida para la impunidad”.

La investigación, recordó, se inició en seguimiento a una denuncia presentada por José N por la desaparición de la joven, quien salió de su domicilio ubicado en la colonia San José, en Tláhuac, para dirigirse a un plantel del Instituto Politécnico Nacional (IPN), en Milpa Alta, a entregar su tesis.

Señaló que luego de establecerse su presunta relación con el hecho, fue detenido el 26 de mayo, en la colonia Obrera, y este lunes fue vinculado a proceso por su presunta participación en el delito de desaparición de persona cometida por particulares agravada.

En la audiencia de continuación, tras solicitar su defensa la duplicidad del término constitucional, el juez de control le confirmó la medida cautelar de prisión preventiva oficiosa en el Reclusorio Preventivo Varonil Oriente, y un plazo de tres meses para el cierre de la investigación complementaria.

Mencionó que ahora se buscará imputarle su presunta participación en el delito de feminicidio.



El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/06/2022	1	11

El Consejo de la UABC aprueba modificar el lema y cambia hombre por ser para ser incluyentes

CORTESÍA: UABC





FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/06/2022	1	22

Otro tiroteo en EU; un muerto y 2 heridos en universidad de Luisiana

Afp

Luisiana. Una mujer murió y dos personas resultaron heridas en un tiroteo ocurrido ayer en el campus de la Universidad Xavier de Luisiana al término de la ceremonia de graduación de una escuela secundaria, informó el diario New Orleans Sun.

En el estacionamiento del campus se desató una pelea después de la ceremonia de la Escuela Comunitaria Morris Jeff y se reportaron entre cinco y 12 disparos, informaron medios locales, que citaron testigos.

Un sospechoso fue puesto en custodia, de acuerdo con la policía de Nueva Orleans.

La Universidad Xavier de Luisiana es una institución privada católica e históricamente para alumnos de raza negra en Nueva Orleans, de acuerdo con su sitio de Internet.

El incidente ocurre en medio de discusiones sobre el control de armas en Estados Unidos tras una serie de tiroteos recientes, incluido uno en una escuela primaria en la pequeña localidad de Uvalde, Texas, cerca de la frontera con México, que la semana pasada dejó 21 muertos, 19 de ellos niños de entre 9 y 10 años.

Ayer en Uvalde comenzaron los entierros de los menores asesinados en el tiroteo que conmocionó a Estados Unidos la semana pasada, uno de los peores de los últimos años en el país.

El cuerpo de Amerie Jo Garza, de 10 años, llegó en un ataúd plateado y fue transportado a la Iglesia Católica del Sagrado Corazón por seis portadores del féretro que llevaban camisas blancas con claveles rojos.

Los dolientes, algunos vestidos con el color púrpura de la primaria Robb, escenario de la masacre del 24 de mayo, se reunieron frente a la iglesia en medio de una fuerte presencia policial.

Otra niña, Maite Yuleana Rodríguez, de 10 años, también iba a ser sepultada ayer, con más ceremonias programadas para las próximas semanas, incluidas las de las dos maestras fallecidas. Todos fueron asesinados por Salvador Ramos, de 18 años, quien abrió fuego en un aula y fue abatido por la policía.

LaJornada

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/06/2022	1	22

Estados Unidos ha registrado al menos 214 tiroteos masivos en lo que va del año, de acuerdo con una base de datos en línea que mantiene un registro de los incidentes de violencia por armas del país.

Más de 17 mil personas han muerto en episodios relacionados con armas en todo Estados Unidos en los últimos cinco años, incluidos al menos 653 niños y adolescentes

Según el sitio web Gun Violence Archive, desde el sábado 28 hasta el lunes 30 por la noche se registraron al menos 132 muertes por armas y 329 heridos en todo el país.

A pesar de que los tiroteos sacuden a la opinión pública y generan demandas momentáneas de cambio, la regulación de armas enfrenta fuerte resistencia de la mayoría de los republicanos y de algunos demócratas. El lunes, el presidente Biden prometió seguir presionando por una regulación más estricta de las armas de fuego, mientras un grupo bipartidista de legisladores trabajó durante el fin de semana para buscar posibles áreas de acuerdo.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/06/2022	1	15

Apoya legisladora Magdalena Núñez Monreal (PT) reaparición del programa “Mochila Segura”

Por José Vilchis Guerrero

Sin caer en inconstitucionalidad ni infringir derechos humanos, las autoridades educativas y del gobierno deben revisar las leyes para volver al programa *Mochila Segura* en beneficio y seguridad de estudiantes, docentes y familias en general, afirmó la diputada federal Magdalena Núñez Monreal. La Comisionada Política del Partido del Trabajo en la Ciudad de México, se pronunció a favor de que regrese el operativo de revisión de mochilas en el sector educativo, no sólo en primarias y secundarias, sino también en preparatorias, con el propósito de restringir cualquier tipo de arma u objeto que ponga en peligro a la población de las escuelas.

“Por seguridad de todas y todos nuestros niños, y adolescentes deberíamos estar, como comunidad, a favor de este operativo que no tiene más que la intención de salvaguardar la integridad física de los estudiantes y autoridades docentes.

“Es importante que las autoridades educativas y de gobierno retomen este programa y, de ser necesario, modifiquen las leyes o cambien de estrategia para su implementación, porque las tragedias han ocurrido, precisamente, por el fácil acceso de armas de todo tipo”, aseguró. Cabe mencionar que el PTCDMX, en innumerables ocasiones, ha manifestado y aprobado la necesidad de implementar el programa “Mochila Segura” de manera permanente y obligatoria, tras los múltiples acontecimientos escolares, no sólo en México, sino también en E.U., donde infantes o adolescentes atentan contra la vida de la comunidad estudiantil, maestros y maestras.

Asimismo, convocar a la población a hacer conciencia con los padres de familia, para evitar que cuestionen estos operativos y crean que la pretensión de revisar las mochilas sea únicamente la de violentar los derechos humanos de sus hijos. La legisladora petista subrayó que, con un operativo de “Mochila Segura” más reforzado se protegerán los espacios educativos y los derechos humanos del alumnado, porque “no se puede bajar la guardia, se deben endurecer los operativos”.

Núñez Monreal insistió en que la Secretaría de Educación Pública valore el operativo y con nuevas políticas públicas relacionadas con la seguridad de los estudiantes se prevengan situaciones que puedan desencadenar tragedias. La diputada por la Ciudad de México, también señaló que, luego de dos años

de pandemia por Covid-19, muchas personas, entre ellas niñas, niños y adolescentes, desarrollaron afectaciones en su salud mental, por lo que es necesario proponer un plan que cuide de ellos y los ayude a sobrellevar de algún padecimiento mental.

Lamentó el tiroteo ocurrido en Estados Unidos, en una escuela primaria de Uvalde, Texas, donde 21 personas fueron asesinadas (19 niños y dos maestras) cuando un adolescente de 18 años irrumpió en la primaria con una pistola de mano y un rifle AR-15, se atrincheró en un salón de clases y disparó contra sus víctimas. Y que un alumno de la secundaria 88 de la Ciudad de México amenazara de muerte a sus compañeros de las aulas, que motivó la preocupación de sus padres.





FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/06/2022	1	5

SINALOA

Cierran 24 escuelas por Covid

CULIACÁN. La Secretaría de Educación Pública y Cultura de Sinaloa informó que, derivado del aumento de contagios por Covid-19, se han cerrado 24 planteles educativos en la entidad.

La dependencia estatal informó que para el 30 de mayo se habían registrado contagios en 39 escuelas, 17 de ellas ubicadas en Culiacán, 12 Mazatlán, tres Ahome, tres Navolato, dos Salvador Alvarado, dos Guasave y uno en Sinaloa de Leyva.

Para el 30 de mayo había 84 contagios: 40 en alumnos, 29 en maestros y 15 en personal administrativo. **Nallely Casillas** / El Sol de Sinaloa



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/06/2022	2	1 Y 18

IMAGEN DEL DÍA

AGATHA SUMA 11 MUERTOS

Oaxaca de Juárez.— Tras el paso del huracán se reportaban 33 personas desaparecidas, de las cuales entre 9 y 11 habrían muerto, informó anoche el gobernador Alejandro Murat. En localidades como Juan Diegal, en Pochutla, los pobladores perdieron todo. En tanto, **brigadas del Ejército Mexicano y la Marina aplicaron el Plan DN-III** para casos de desastre en diferentes zonas afectadas por la fuerza de *Agatha*.

| ESTADOS | A18

Reporta Murat entre 9 y 11 fallecidos

**ROSELIA CHACA
Y ARLENE PIMENTEL**
Corresponsales

consideraron segura, pero estaba en el cauce del río, por lo que con la crecida quedó en el paso de la corriente y fue destruida.

Horas antes, Adelfo Regino Montes, titular del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas, reportó la muerte de dos personas tras un deslave en Xanaguá, Sierra Sur.

Por su parte, el gobernador informó la noche del martes que "las zonas de más alto nivel de riesgo son los ríos, las zonas de agua, por los desbordamientos, y por otro lado las zonas altas, por los deslaves. Tenemos alrededor de cinco personas desaparecidas por ríos, el resto en zonas altas de la Costa o la Sierra Sur".

Detalló que el municipio de Xanica o San Mateo Piñas tienen alrededor de siete personas que perdieron la vida;

en Xanaguá hay dos perso-

Juchitán de Zaragoza.— Tras el paso de *Agatha*, y conforme se restablecen las comunicaciones en las comunidades de la costa de Oaxaca, ayer se empezaba a revelar la magnitud de la tragedia tras el paso del meteoro, que por la tarde ya era "baja remanente".

Por la noche, el gobernador Alejandro Murat informó que había 33 personas desaparecidas, de las cuales entre nueve y 11 habrían muerto. Agregó que pedirá declaratoria de emergencia para 26 municipios.

Entre las víctimas mortales figuran dos menores de 11 y tres años de edad, quienes murieron en la comunidad de Corcovado Petaca, informó el coordinador de Protección Civil de San Pedro Pochutla, Eusebio Jarquín.

Dijo que 17 personas se refugiaron en una casa que



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/06/2022	2	1 Y 18

nas que murieron, mientras que tres niños en Huatulco están desaparecidos.

El mandatario también aseguró que en Huatulco ya se había restablecido el servicio de energía eléctrica, "pero todavía hay ciertas áreas que todavía no tienen luz, y nos informa CFE que a la medianoche estará restableciendo la totalidad, especialmente en las zonas altas de la sierra", dijo.

Agregó que se cancelaron clases en Sierra Sur y Costa, ante lo que el Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca (IEEPO) dijo que el 2 de junio los alumnos de las ocho regiones podrán regresar a las aulas.

Al respecto, la Comisión Federal de Electricidad (CFE) informó ayer que había logrado restablecer el suministro eléctrico a 35% de los usuarios afectados.

En un comunicado, la CFE indicó que las afectaciones están centradas en Veracruz y Oaxaca. ●

ALEJANDRO MURAT
Gobernador de Oaxaca

"Todavía hay ciertas áreas que todavía no tienen luz, y nos informa CFE que a la medianoche estará restableciendo la totalidad"



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/06/2022	1	8

Impulsan seguridad social en Guerrero

Redacción • La Razón

LA GOBERNADORA de Guerrero, Evelyn Salgado Pineda, acompañada por el senador Félix Salgado Macedonio, encabezó la entrega de incorporaciones a 120 nuevos jubilados y pensionados al ISSSPEG, así como 165 préstamos de corto y mediano plazo a burocracia y magisterio con una inversión de 3.3 millones de pesos y la nivelación de 118 pensiones, restableciendo así los derechos de las y los trabajadores al servicio del estado.

“Tengan la total certeza que el Gobierno del estado está entregado al cien por ciento a la tarea honrada de lograr que la justicia social sea una realidad en todos los rincones del estado. La seguridad so-



LA GOBERNADORA Evelyn Salgado (centro) en la Casa del Pueblo, ayer.

cial es la parte medular de este proyecto, este va a ser un gobierno de derechos, con austeridad, con responsabilidad, sin derroches y sin privilegios, vamos a garantizar siempre los pagos a los trabaja-

dores”, puntualizó la gobernadora.

En la explanada de la Casa del Pueblo, Salgado Pineda puntualizó que estos derechos que las y los jubilados y pensionados han conquistado, son beneficios que ahora se resuelven en dos meses y que antes se tardaban de dos a cuatro años o más, gracias a una administración correcta y transparente en el ISSSPEG, por lo que reconoció el trabajo de René Vargas Pineda al frente de esta institución.

La mandataria indicó que está avanzando con pasos firmes para hacer de la seguridad social una realidad en Guerrero, con lo que se garantiza este derecho a 120 nuevos beneficiarios del ISSSPEG, que representa una derogación mensual estimada en 1.1 millones de pesos.



El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/06/2022	1	11

Maestros de telebachilleratos acampan en la explanada del Gobierno estatal para exigir prestaciones

ALBERTO COTA /EL SUDCALIFORNIANC





FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/06/2022	NACIONAL	1, 16 Y 17

Preocupa al SNTE que 2 millones de alumnos aún no han regresado al salón de clases

Educación. Alfonso Cepeda Salas, líder del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), afirmó que la democratización del gremio será su gran legado y expresó a *Crónica* un asunto que le preocupa sensiblemente: los 2 millones de alumnos que aún no vuelven al salón de clases. **PÁGS 16-17**

Alfonso Cepeda Salas “La vida sindical en México necesita ser democratizada”

“Gran legado”

Gerardo González
nacional@cronica.com.mx

La democratización que vive es el gran legado de la administración actual del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), dijo el secretario general de este gremio, Alfonso Cepeda Salas.

Analítico, de buen talante y reflexivo, expresó que la vida sindical en México necesita ser democratizada; en ello, el SNTE está marcando pauta y dejando un camino que pueden seguir otras instituciones sindicales en el país.

El Maestro Cepeda Salas aceptó conversar en exclusiva con *Crónica*, en las instalaciones de la Fundación del sindicato, y compartió cómo se logró el incremento salarial a los Maestros, la reforma que viene a la seguridad social docente, y algo que le preocupa sensiblemente: los 2 millones de alumnos que aún no vuelven al salón de clases.

ARDUO, PERO SATISFACTORIO

Recordó que en la democratización del SNTE, se dieron pasos previos con la Reforma educativa de 1992, con el voto secreto, directo, y nominal, para elegir comités delegacionales, y delegados a un Congreso, comités seccionales, o al propio Comité Ejecutivo Nacional.

El Maestro Cepeda dijo que la democratización es una tarea ardua pero

muy satisfactoria; los trabajadores sindicalizados tienen que formar parte de las decisiones en su gremio.

Pero ahora, 30 años después, todos los órganos de gobierno de todos los niveles, tienen que elegirse mediante el voto universal, secreto, directo y nominal.

“Es una tarea ardua pero muy satisfactoria; creo que cada vez más los compañeros de base sindical tienen que formar parte de las decisiones en un sindicato”, manifiesta el Maestro Cepeda, y resalta el valor de saber trabajar en equipo para que este funcione.

“Así como aspiramos a que lo decidido por los gobiernos estatales y a nivel nacional, sea lo que el pueblo determine a través de consultas o encuestas como ordenamientos o mandatos para sus gobernantes; entonces igual debe ser en los sindicatos sin duda, en toda la vida sindical”, señala contundente el secretario originario de Coahuila.

8.3 POR CIENTO DE INCREMENTO SALARIAL

Enseguida revela cómo se construyó el monto real de incremento salarial para los Maestros, que en promedio real es del 8.3 por ciento, y la decisiva intervención del Presidente de la República para lograr este número en promedio.

El líder del SNTE reveló cómo se construyó el monto real de incremento salarial para los Maestros, que en promedio real es del 8.3 por ciento.

Se remonta a 2018, cuando asumió la dirigencia del SNTE, y percibiendo lo que los agremiados solicitaban en ese momento, aplicó el sentido de gobernanza y horizontalidad para la toma de decisiones en el sindicato.

“El avance de las tecnologías y de la

cultura digital que ahora prevalece en todos los ámbitos de la sociedad mexicana y del mundo, favorece que nos comuniquemos más rápido con los compañeros para solicitarles su punto de vista”, explica.

De esta forma fue implementada una consulta para integrar el pliego nacional de demandas 2022; con la participación aproximada de 1 millón 350 mil trabajadores de la educación.

Les preguntaron cuáles debían ser los temas a presentar en el pliego y así lo integraron hasta entregarlo a la Secretaría de Educación Pública (SEP), Defina Gómez Álvarez, el 15 de marzo.

Los ejes fundamentales planteados fueron aumento salarial significativo, beneficios a la seguridad social con buena atención médica, y capacitación profesional docente, entre otros.

Pero lo más relevante fue el planteamiento para que el incremento salarial no fuera menor a la inflación de 7.36 por ciento que se dio en 2021.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/06/2022	NACIONAL	1, 16 Y 17

ma, ningún maestro quedó por debajo de la inflación.

“Se formaron tres grandes grupos. Uno que llega al 7.66 por ciento de incremento, otro al 8.3 por ciento, y otro al 9.3 por ciento, lo que nos da un promedio aproximado del 8.3 por ciento de incremento salarial”, explica con detalle.

300 MIL TRABAJADORES CON BENEFICIO EXTRA

Luego revela otro beneficio desconocido hasta este momento: “en la política que ha manejado el Presidente de apoyar más a quienes menos tienen, concedió al SNTE que 300 mil trabajadores de “plaza de jornada” (manualidades, intendentes, conserjes, secretarías, administrativos), cuyo salario es de 6 a 6 mil 500 pesos, suba sin excepción, a 12 mil 500 pesos mensuales”.

El Presidente concedió al SNTE que 300 mil trabajadores de “plaza de jornada”, cuyo salario es de 6 a 6 mil 500 pesos, suba sin excepción a 12 mil 500 pesos mensuales, señaló el Maestro Cepeda.

Un incremento de entre 70-80 por ciento en términos reales para estos 300 mil trabajadores de la Educación.

“Nos satisface enormemente que compañeros que tenían sueldos muy bajos, vean un incremento tan importante; creo que es la mejor noticia recibida en mucho tiempo, que dignifica y genera mejores condiciones de vida a todo este universo de compañeros”.

El Maestro Cepeda señala que ahora el pendiente en la agenda de trabajo son los trabajadores de la educación que llegan a trabajar por hora-semanas, y perciben sus ingresos de esta forma; dice que su aspiración es que todos los Maestros de México tengan plazas de tiempo completo.

SIN CUENTAS INDIVIDUALES

Desde la segunda reunión que tuvieron con secretarios generales y Comité Nacional en Palacio Nacional con el Presidente, le comentaron que en la Reforma a la Ley del ISSSTE en el 2007, fue determinado que todos los nuevos ingresos de trabajadores al servicio del Estado, se ubicarían en un esquema de cuentas individuales.

Cuando los Maestros se jubilen en 2036, sus ingresos por cuentas individuales serán de entre 23-25 por cien-

to de su último sueldo, con ese ingreso se irán a su jubilación si no hay modificación.

Explica que aunque esta cuota se integra con una aportación del patrón y con una cotización del trabajador, esta es insuficiente porque solo llega al 23.5 por ciento del salario.

Los estudios actuariales del SNTE revelaron que cuando los Maestros se jubilen en 2036, sus ingresos por cuentas individuales serán de entre 23-25 por ciento de su último sueldo, con ese ingreso se irán a su jubilación.

Es un porcentaje insuficiente para un trabajador que le entregó toda su vida laboral a la educación o la docencia.

Por eso el SNTE plantea que nos ayude el Gobierno Federal para que desaparezcan las cuentas individuales, y que todos los trabajadores sujetos de esta reforma, regresen al sistema tradicional de reparto, o de beneficio definido.

Otro tema es que en la última reforma al IMSS, el tope salarial para un jubilado o pensionado es de 25 UMAS (Unidades de Medida y Actualización), y en el caso del ISSSTE es de 10, que significa percibir actualmente 27 mil 600 pesos mensuales.

Hay trabajadores de la Educación con 45 o 50 años de servicio que no se jubilan porque disminuirían radicalmente sus ingresos, y prefieren seguir en servicio activo, incluso en silla de ruedas.

Por eso es necesaria la Reforma al sistema de pensiones y jubilaciones del SNTE.

QUÉDATE EN CLASE

Finalmente, el Maestro Cepeda comenta un tema sensible para el sindicato: los 2 millones de alumnos que aún no vuelven al salón de clases.

El Maestro Cepeda mostró su preocupación por los 2 millones de alumnos que aún no vuelven al salón de clases; el SNTE reforzará su campaña.

“El SNTE contribuye intensamente para que vuelvan a clases porque se trata de su futuro como profesionales, y como ciudadanos que aporten al país, no dejaremos de esforzarnos, así como los Maestros mantuvieron abierta la educación en la pandemia, tenemos la capacidad para que regresen a la escuela”, señala con firmeza en su voz.

‘Quédate en Clase’ es el nombre de la campaña permanente que lleva a cabo el sindicato con este propósito, y en julio habrá una evaluación sobre sus resultados y lo que sea necesario implementar.

El Maestro Cepeda termina la entrevista, animoso se despide y se dirige a su siguiente cita para construir lo que sigue en el SNTE, con el espíritu de su deporte favorito, el beisbol, para en todo momento “saber trabajar en equipo” •

El Presidente concedió al SNTE que 300 mil trabajadores de “plaza de jornada”, cuyo salario es de 6 a 6 mil 500 pesos, suba sin excepción a 12 mil 500 pesos mensuales, señaló el maestro Cepeda Salas.

Preocupa que 2 millones de alumnos que aún no vuelven al salón de clases; el SNTE reforzará su campaña





FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/06/2022	NACIONAL	22

Llega a 17 días el plantón de maestros de la CNTE

PATRICIA CARRASCO

A diecisiete días de la instalación de un plantón de los profesores de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación, frente a las oficinas de la Secretaría de Educación Pública (SEP); el campamento continúa sin incidencias relevantes, y los profesores esperan respuesta de dicha autoridad en sus diversas demandas.

La CNTE adelantó que el 10 del próximo mes realizarán una concentración masiva en Ciudad de México.

Pide sensibilidad política al gobierno federal en sus demandas generales de la reanudación de las mesas con la administración de Andrés Manuel López Obrador; "esas mesas que quedaron suspendidas desde el 9 de diciembre de 2020 y que hasta la fecha no se han reactivado y que es una exigencia de manera general".

Los mentores exigen al gobierno federal que se cumplan los acuerdos tripartitos suscritos en la entidad, para el pago del salario de más de mil 200 trabajadores eventuales y de 500 profesores que reciben una compensación, la cual ha sido suspendida. Dicen que no les han pagado desde todo el año pasado y lo que va de este 2022, "también 5 mil compañeros que no tiene en sus manos su reubicación de pago, su nombramiento o su formato único de personal que es un contrato entre el trabajador y el patrón y esto únicamente ha generado es una inestabilidad laboral.

En días pasados, en una entrevista que realizó este diario al profesor Gamaliel Guzmán Cruz, secretario general de la sección 18, informó lo anterior, al precisar que en Asamblea Nacional Representativa (ANR), convocada tras la movilización por el Día del Maestro, "se acordó, que Michoacán instalaría su plantón frente a la SEP. En la avenida Brasil, los profesores instalaron sus casas de campaña, cocina general y un área para sus reuniones informativas.

Los maestros recordaron que el plantón es para exigir que se atiendan las demandas en los estados, donde sólo se está generando mayor afectación a las familias de los profesores. En protesta por la falta de pagos que padecen al menos mil 200 trabajadores, además de los problemas administrativos que enfrentan y que no han sido resueltos por el gobierno de Michoacán.



No les han pagado desde el año pasado y lo que va de este 2022 /PATRICIA CARRASCO



OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

SEP

- **Artículo El culto a los libros de texto / Carlos Ornelas (Excélsior, p. 11)**
- **Artículo La disputa por la historia de los libros de texto / Pablo Martínez (La Jornada, p. 15)**

SECTOR EDUCATIVO

- **Artículo CTE y la formación continua / Fernando Ruis (El Heraldo de México, p. 12 y 13)**
- **Columna Bajo reserva / Incumplen con Informe de Escuelas de Tiempo Completo (El Universal, p. 2)**
- **Columna De naturaleza política / Doblan investigadores a Conacyt (Excélsior, p. 13)**
- **Columna Finanzas 24 y negocios / Casa Madero y la crisis por el agua en Coahuila / Grupo Lala apoya a niños de comunidades de alta marginación (24-Horas, p. 16)**
- **Columna Estira y Afloja / Temores de un TLC con Corea del Sur (Milenio, p. 16)**

MAGISTERIO

- **Columna Rozones / En el SNTE, de la sorpresa a la risa (La Razón, p. 2)**
-



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/06/2022	NACIONAL	11



Colegas que trabajan en el campo del currículo y de la formación de docentes argumentan que el culto a los textos como fuente de verdad, en cierta forma, sacraliza al conocimiento oficial. Los maestros propenden a recalcar lo que mencionan los libros y, salvo excepciones, no ponen en duda la veracidad de esos juicios. Y esto les sucede también a los futuros maestros durante sus años de estudio, con el agravante de que los formadores de maestros califican de mediocres la mayoría de los textos.

En la propuesta de la Secretaría de Educación Pública del “Nuevo marco curricular y plan de estudios de la educación básica mexicana”, pone a lo común como el eje articulador de los futuros planes y programas de estudio y a la comunidad, no a la escuela, como el espacio del proceso de enseñanza y aprendizaje. A pesar de la retórica llena de adjetivos y frases *mañaneras*, apunta críticas de cierto valor, aunque las apuestas de cambio no parece que vayan a mejorar la educación.

sus recursos intelectuales para resolverlos. Eso genera pasividad en la enseñanza, conduce no al aprendizaje, sino a la recitación de palabras e ideas que no llegan a convertirse en conceptos en la mente de los estudiantes. A esto se agrega que no son agentes activos en el proceso de aprendizaje, ya que no se les enseña a desentrañar los secretos de la naturaleza, las formas del lenguaje, los problemas de las matemáticas ni los elementos que gobiernan a la sociedad, sino que se les ofrecen recetas que deben aprender casi de memoria. Y la memorización, hasta donde se sabe, es lo único que se califica en las escuelas mexicanas.

Conocimientos digeridos, memorización y falta de experimentación son los rasgos dominantes en los métodos de enseñanza que implican que, aunque se cumplieran los objetivos académicos, se cubriera todo el programa y los estudiantes recordaran bien los contenidos, la calidad de la educación sería mejor, aunque aumentarían los índices de aprobación de materias.



Censura las reformas educativas (neoliberales) y a los libros de texto vigentes: “Los contenidos básicos en las diferentes reformas curriculares desde 1992 a 2017 han tenido más peso que la definición del currículo nacional, trayendo como consecuencia que...”. Y luego plantea la apuesta para el futuro inmediato: “Se elaboren libros de texto dirigidos a las y los maestros, cuando deben centrarse en las y los estudiantes”.

La apuesta de la Cuarta Transformación no propone un cambio fundamental, reproduce el culto a los libros de texto: “...el plan, los programas de estudios, los libros de texto y demás materiales educativos oficiales para la educación básica en todos sus niveles, grados y modalidades, tendrán un enfoque intercultural que cruce todo el mapa curricular, sus procesos formativos, la evaluación, la gestión escolar, los materiales y tecnologías educativas”.

En efecto, colegas que trabajan en el campo del currículo y de la formación de docentes argumentan que el culto a los textos como fuente de verdad, en cierta forma, sacraliza al conocimiento oficial. Los maestros propenden a recalcar lo que mencionan los libros y, salvo excepciones, no ponen en duda la veracidad de esos juicios. Y esto les sucede también a los futuros maestros durante sus años de estudio, con el agravante de que los formadores de maestros califican de mediocres la mayoría de los textos.

La novedad es que en la elaboración —dice el proyecto— participarán las comunidades indígenas y afromexicanas, y considerará la opinión de aquellos que representan la diversidad de género, clase, sexualidad, capacidad. También invita al magisterio.

Qué quede claro. No objetan los libros de texto, nacionales ni extranjeros, ya que son indispensables para cualquier sistema educativo. Lo que critican es que se les tome como los veneros privilegiados de conocimiento y se niegue cualquier otra aspiración para aprender. Esto ha traído como consecuencia que los niños y jóvenes se acostumbren a repetir y memorizar ciertos contenidos, en lugar de plantearles problemas y disponer mecanismos para que pongan en juego



El propósito: construir un nuevo conocimiento oficial que sacralice las tradiciones comunitarias al tiempo que degrade a la escuela y a los libros de texto que, aunque parcos, rinden frutos.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/06/2022	OPINIÓN	15

La disputa por la historia en los libros de texto

PABLO MARTÍNEZ*

La reforma educativa de Carlos Salinas de Gortari, en 1992, llevó a la creación del Programa para la Modernización Educativa (PME), publicada en el *Diario Oficial de la Federación* el 19 de mayo (Federación, 1992). Esto conllevó a la implementación de un modelo vascoïniano (escuela tecnócrata) que implantó formas de relación colonialistas-capitalistas. Los grandes tecnócratas en México, Pedro Aspe, Carlos Salinas, Héctor Aguilar Camín, etcétera, anhelaban el modelo chileno, como lo retrata la revista *Letras Libres*, número 105, "Chile, el modelo a seguir". El neoliberalismo era la nueva forma de "entrar al primer mundo" y Salinas tenía la solución en la apertura de mercado como había pasado en el país andino. Abanderando el discurso de que México estaba listo para entrar al primer mundo, se propuso un Plan Nacional de Desarrollo (1988-94): "El cambio es, también, inevitable. México y las demás naciones están interrelacionadas: los cambios en una parte del mundo o en un área de la vida internacional tienen efectos directos en la vida interna de todos los demás. Las transformaciones mundiales son ahora... Estas transformaciones nos afectan directamente. No podemos sustraernos a su impacto. Suponerlo sería tanto como invitar a que nos impongan el cambio, padecer sus efectos negativos y perder la oportunidad de aprovechar sus beneficios potenciales" (Federal, 1993).

Esta urgencia por modernizar todo lo antiguo generó la transformación

urgente del sistema educativo, creando conflictos magisteriales; siendo la Descentralización Educativa uno de los más lamentables episodios para el magisterio, una propuesta que no pudo implementar Manuel Bartlett y que culminó Zedillo Ponce de León para después ser presidente de México, todo esto dentro de un ambiente de nuevos paradigmas como ciencia, razón y progreso.

En paralelo a la modernización curricular se creaban programas emergentes para las materias de español y matemáticas, siendo matemáticas una de las asignaturas con cambios más bruscos: "En la enseñanza de la materia se desechará el enfoque de la lógica matemática, también introducido hace casi 20 años" (Federación, 1992). Para la nueva materia de historia, serían Héctor Aguilar Camín y Enrique Flores Mayet los encargados de producir el libro de texto. La propuesta del PME fue: "Se ha estimado conveniente subsanar el insuficiente conocimiento de historia nacional de los alumnos, impartiendo durante el próximo año lectivo cursos de historia de México para los grados cuarto, quinto y sexto. Por tanto, se ha considerado indispensable preparar y distribuir, ya para el año 1992-93, dos nuevos libros de historia de México, uno para cuarto grado y otro para los grados quinto y sexto, en virtud de que los libros de texto de ciencias sociales hasta ahora vigentes son inadecuados para el logro de los propósitos que se procuran. Para la redacción de estos libros se ha obtenido la colaboración de distinguidos historiadores del país, quienes, junto con un equipo de

maestros y diseñadores, trabajan en una obra de alta calidad científica, pedagógica y editorial. Esta iniciativa exigirá la edición y distribución gratuita de 6.5 millones de volúmenes adicionales".

Desde sus inicios crearon malestar en la población académica los nuevos libros, como cita el propio Aguilar Camín, en su repuesta a las críticas sobre los mismos: "Rápidamente, desde los primeros días del debate, diversos voceros del PRD –cuyo lenguaje mezcla mitologías tipo Revolución mexicana y jerga antigubernamental tipo izquierda de los 60– acuñaron un pequeño y eficaz repertorio de imágenes sobre los libros de texto, imágenes que se volvieron verdades instantáneas en cierto sector de la opinión pública. La primera y más exitosa de tales imágenes fue que los libros de texto recogían una historia escrita para glorificar al gobierno salinista, un gobierno 'entreguista', 'pronorteamericano' y 'antipopular', como según el PRD es, desde luego, el gobierno de Salinas". (Camín, 2022) Esta crítica venía fundada por el acercamiento del autor hacia la teoría tecnócrata. La selección directa de temas como parte de un currículo oculto que buscaba influir en los modos de pensar y de relación. Dejando de lado los saberes locales, se buscaba que la educación estuviera al servicio de los intereses mercantiles: "Una buena educación básica genera niveles más altos de empleo bien remunerado, mayor productividad agrícola industrial y mejores condiciones generales de alimentación y de salud, y actitudes cívicas más positivas y solidarias" (Oficial, 1992).



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/06/2022	OPINIÓN	15

Al Estado al servicio de los intereses económicos no le interesaba el bienestar social, buscaba fuerzas de trabajo, haciendo olvidar a la población su historia. Esto se refleja en la desaparición casi total de la educativa buscaban crear una opinión social que necesitábamos urgentemente la modernización, y está empezaba con la desaparición de sucesos históricos trascendentes para entender la realidad actual, como las matanzas mayas perpetradas por Porfirio Diaz en 1887, encubiertas por el subtema dentro del libro "Prosperidad Porfiriana" (p. 56). Este agujero en la memoria representa un acto de violencia histórica, que responde a uno de los puntos medulares de Vasconi, el "ahistoricismo", crear un modelo histórico que pueda abonar a la historia universal, señalándola como única.

* *Maestro*



EL HERALDO
DE MÉXICO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/06/2022	EDITORIAL EL HERALDO	12 Y 13

CTE Y LA FORMACIÓN CONTINUA



FERNANDO RUIZ
DIRECTOR DE INVESTIGACIÓN EN MEXICANOS PRIMERO
@FRUIZ_RUIZ

Sin apoyos institucionales se corre el riesgo de trasladar los costos nuevamente a los maestros

La semana pasada en la celebración del Día del Maestro se anunció que para el ciclo escolar 2022-2023 las actividades de formación continua se llevarán a cabo en los Consejos Técnicos Escolares (CTE). La propuesta fue retomada por la secretaria Delfina Gómez al cierre de la séptima sesión ordinaria de los CTE. Detalló que se busca una formación continua, dinámica, articulada, didáctica y horizontal a fin de lograr una reflexión continua sobre los conocimientos y prácticas, así como la apropiación y resignificación de contenidos, saberes y experiencias de los maestros.

El anuncio es alentador, pero la pregunta es: ¿qué estamos

haciendo para lograrlo? La literatura especializada ha resaltado las bondades de las actividades de formación colectiva y entre pares, pero las políticas de las últimas décadas privilegiaron la atención individualizada de los maestros. A inicio de la década pasada se había identificado la necesidad de promover este tipo de actividades, ya que se concentraban en la asistencia a cursos y talleres. Sólo uno de cada cinco maestros mexicanos observaba a sus colegas para dar o recibir retroalimentación, y uno de cada 10 realizaba visitas de observación a otras escuelas (TALIS, 2013).

En la administración pasada, parte importante de los recursos fueron absorbidos en cursos destinados al fortalecimiento de las figuras educativas del servicio profesional y los procesos de evaluación docente. Por otro lado, el diseño de los cursos en línea que fue cobrando relevancia no ayudó a resolver el problema, aunque redujeron los costos, no se logró avanzar en la diversificación de contenidos y las escuelas se ajustaron a una oferta genérica para sus necesidades específicas.

Alentar ahora la formación desde los colectivos escolares puede romper con esta inercia,

pero sin apoyos institucionales se corre el riesgo de trasladar los costos de nuevo a los maestros. La preocupación no es gratuita si observamos lo que el gobierno federal ha hecho los últimos años.

Con la reforma de 2019, dejó de ser prioridad el acompañamiento y la tutoría de maestros que inician su carrera docente. En el gobierno anterior se creó un sistema para el acceso y formación de asesores técnicos y

tutores con ese objetivo, pero a partir de 2019 quedaron como figuras temporales y de reconocimiento. Y por si fuera poco, desde 2021 el programa para financiar actividades de formación continua es el más bajo del siglo: 84 millones de pesos en 2022, contra 971 millones de 2018.

Hemos sido omisos en asegurar el derecho a aprender de las y los maestros cuando ellos han sido designados para promoverlo en las niñas, niños y jóvenes. No bastan los discursos que no están sostenidos con políticas y financiamiento de largo plazo. No sigamos abandonando a los maestros a la eventualidad, la informalidad y la improvisación en su formación. Esperamos ver en el presupuesto 2023 un compromiso claro y firme que no sean palabras para salir al paso.

“Con la reforma realizada en 2019 dejó de ser prioridad el acompañamiento y la tutoría de los maestros que inician su carrera docente”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/06/2022	NACIÓN	2

BAJO RESERVA

La fake Guardia Nacional

:::: Transportistas que transitan entre Lázaro Cárdenas, Michoacán, y la Ciudad de México, señalan que han hecho el recuento de las patrullas de la Guardia Nacional que se encuentran en el trayecto y son poco más de 15. El problema es que son patrullas simuladas. Se trata de reproducciones de tamaño real de patrullas con un agente de la GN que buscan disuadir las altas velocidades. Sostienen que el número de patrullas reales que se ubican en los poco más de 600 kilómetros que cruzan por la llamada Tierra Caliente, ahí donde operan cárteles, son bastante menores que las de las réplicas. El tema, nos dicen, es que los grupos criminales que circulan por las carreteras no son fake, son muy reales y muy violentos.

Otra más del Banco del Bienestar

:::: Además de las sospechas de corrupción y errores de administración, un nuevo problema se ve venir en el Banco del Bienestar. Nos explican que cerca de 60 mil millones de pesos de fondos federales fueron invertidos para poner en marcha 2 mil 500 sucursales de este banco. Ese dinero está en libros registrado como activo fijo. Sin embargo, nos comentan, ya venció el plazo para que se ingresen los avales y se compruebe el verdadero valor de mercado de esas 2 mil 500 sucursales. Aseguran que, en los hechos, el valor comercial de las solo 250 sucursales terminadas no alcanza ni los 200 millones de pesos, lo que en caso de ingresarse generaría un déficit contable de 59 mil millones de pesos.

Quién va y quién no a la Cumbre de las Américas

:::: Hoy, funcionarios de Estados Unidos darán un mensaje por la Cumbre de las Américas, en la que se espera tener mayor claridad sobre la invitación a todos los países del continente como pidió el presidente **Andrés Manuel López Obrador**. Al encuentro remoto con medios de comunicación asistirán **Brian A. Nichols**, subsecretario de Estado para Asuntos del Hemisferio Occidental, y **Juan González**, director sénior del Consejo de Seguridad Nacional para el Hemisferio Occidental de la administración de **Joe Biden**. Es posible, nos dicen que se sepa qué presidentes han sido invitados y quiénes no, por lo que eso también podría dejar en claro si el mandatario finalmente acudirá, o no, a la cumbre que se celebrará en Los Angeles, California. ¿La espera terminó?



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Joe Biden

Incumplen con informe de Escuelas de Tiempo Completo

:::: En la Cámara de Diputados no se entregó el informe sobre los alcances y afectaciones de la desaparición del Programa de Escuelas de Tiempo Completo, cuya fecha límite para hacerlo era ayer. Nos platican que no tiene que ver con falta de voluntad de las y los legisladores, sino de otros funcionarios que no quisieron reunirse para dar información, como el titular de la Auditoría Superior de la Federación para hablar de metas incumplidas y autoridades de la Secretaría de Hacienda para abordar afectaciones presupuestales por ese tema. El desaire retrasó por 30 días la entrega del análisis, que ya está al 95 por ciento, y que ahora se publicará hasta el 30 de junio. Nos comentan que, de plano, no citarán a los funcionarios, sino que les pedirán la información por escrito. Ya solo falta que tengan ganas de mandarla.



EXCELSIOR
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/06/2022	NACIONAL	13



Doblan investigadores a Conacyt...

• El respaldo obtenido de la justicia constituye aparentemente un logro incuestionable.

Ahora, que se respete la ley y la libertad del votante...

Empeñada en “demoler” las bases del sistema para la formación y desarrollo de la investigación científica en el país y más, específicamente, a enfrentar a quienes en este sector rechazan las políticas o (ideológicas) posturas del régimen, la impresentable titular del otrora respetable Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, **Elena Álvarez-Buylla** debió “doblar las manos”, literal, y, por mandato judicial, proceder a “normalizar” –restituir sería un término más atinado– el pago de estímulos a investigadores a quienes se había decidido suspenderlos o reducirlos al menos.

Hablamos de 147 investigadores de distintas instituciones privadas de educación superior, que hasta principios de mayo, con apoyo de sus respectivos centros de estudios y de la Federación de Instituciones Mexicanas Particulares de Educación Superior (FIMPES), habían ganado sendos amparos interpuestos en contra de la suspensión temporal o cancelación definitiva de los referidos estímulos que, vale destacar, un juez federal calificó como un acto de “clara discriminación” por parte del comando en turno del Conacyt.

De acuerdo con información que sobre el punto dio a conocer al Consejo Directivo de la FIMPES, su nuevo presidente, **José G. Mata Temoltzin**, el total de amparos promovidos con apoyo del organismo asciende a 662, por lo que un total de 505 –hasta el pasado 6 de mayo, insistamos– continúan en proceso, por lo que es doble confiar que un número aún mayor de profesionales podrían verse beneficiados por la restitución de un derecho obtenido y cancelado aparentemente sin sustento durante el gobierno de la 4T.

Ahora que si bien el respaldo obtenido de la justicia, por parte de muchos de los investigadores implicados en este operativo, constituye un logro incuestionable, no parece serlo tanto cuando se percibe con claridad que ello se da como respuesta a una acción supuestamente disciplinar u ordenadora del sistema nacional, emprendida por autoridades que, conforme a la legislación vigente y la reglamentación del Consejo, debieran ser hoy sus principales promotoras.

ASTERISCOS

* Concluido el tiempo de campañas, todo parece estar “a punto” para la realización de elecciones el domingo en Aguascalientes, Durango, Hidalgo, Quintana Roo, Oaxaca y Tamaulipas, aunque, a decir de no pocos analistas y líderes partidistas, la gran incógnita es la eventual “intromisión” en las mismas del crimen organizado que, guste o no, ha ampliado en tal forma su poder e influencia que procesos como los que nos ocupan no le son ajenos.

* Ejemplar y valiente reclamo el que a la otrora respetable CNDH hiciera la titular del Inai, **Blanca Lilia Ibarra**, en el sentido de dar a conocer el trámite de las ¡557! quejas que ha recibido por violaciones a derechos de periodistas, en la última década. El acceso a la información es un instrumento vital para visibilizar las problemáticas de la labor periodística, “pero también para valorar la actuación de las autoridades.” ¡Ufff!...



Veámonos el viernes con otro asunto *De naturaleza política*.

Hablamos de 147 investigadores de distintas instituciones privadas de educación superior, que hasta principios de mayo, habían ganado sendos amparos interpuestos.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01&06/2022	NEGOCIOS	16

Casa Madero y la crisis por el agua en Coahuila

FINANZAS 24 Y NEGOCIOS



ALFREDO HUERTA

ahuertach@yahoo.com

Casa Madero, una de las empresas vinícolas más importantes de México, anunció el cierre temporal de sus instalaciones en el municipio de Parras, Coahuila. El motivo, un grupo de personas armadas, de acuerdo a medios locales integrantes del Ejido San Lorenzo, ingresaron violentamente a la hacienda y se apoderaron de la infraestructura de riego.

Coahuila, como la mayoría de los estados de la República, padecen una crisis hídrica desde hace años, principalmente en la Comarca Lagunera, por la sobreexplotación

de los mantos freáticos para las actividades económicas de la región, como la agricultura y la ganadería.

El gobernador de Coahuila, Miguel Riquelme y el alcalde de Parras, Fernando Orozco, fallaron tanto en prevenir los hechos como en evitarlo en el momento. Casa Madero cerró sus puertas al turismo, pero sus operaciones en bodega siguen. En su comunicado sugiere algún interés en la toma de la hacienda, relacionado con la venta de agua a terceras personas, lo cual es contrario al convenio de distribución de agua vigente, el cual, por cierto, fue un acuerdo para atender el problema del agua. Es por ello que lo sucedido en la hacienda vinícola tiene muchas aristas en torno a la escasez del agua en la región.

¿UNAFARSA?

Todo parece indicar que los anaqueles vacíos de medicamentos, falta de mantenimiento y falta de equipo de seguridad en Pemex

fue un montaje, ya que la empresa reveló que durante los últimos días se dieron a conocer fotografías de instalaciones en desuso, válvulas antes de mantenimiento, y anaqueles que no corresponden con la actualidad en la petrolera. Además de ello, dio a conocer que sindicalizados se han negado a recibir uniformes y equipo de seguridad nuevos, en protesta contra la empresa. De acuerdo con la paraestatal, en mantenimiento y rehabilitación de instalaciones, en 2021 se habían invertido más de 43 mil millones de pesos, siendo el presupuesto más alto de este rubro en los últimos cinco años, por lo que no ha habido tal reducción como menciona el Sindicato.

GRUPO LALA APOYA A NIÑOS DE COMUNIDADES DE ALTA MARGINACIÓN.

En el marco del día mundial de la leche que se celebra el día de hoy, en alianza con 15 asociaciones ubicadas en 10 estados del país: 6 casas hogares, 8 comedores estudiantiles

y 1 centro comunitario indígena, a través de una campaña en redes sociales denominada "UnVasoLalaParaCompartir", Grupo Lala presidido por Eduardo Tricio dará a conocer el compromiso por entregar durante un año, un millón de vasos de leche a través de Fundación Lala a niños y niñas en edad escolar de comunidades en alta marginación. Nos cuentan que este apoyo será adicional al que ya se realiza actualmente con el que se benefician a más de 50 mil niños y niñas diariamente.

Grupo Lala avanza en su salida de la BMV; ya tiene 99.85% de sus acciones a casi 6 meses de haber iniciado el proceso para salir del mercado bursátil. Su cotización cerró mayo en los \$16.70.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.



MILENIO

ESTIRA Y AFLOJA

**J. JESÚS
RANGEL M.**



jesus.rangel@milenio.com

Temores de un TLC con Corea del Sur

Corea del Sur es un gran país con una fortaleza envidiable en manufacturas, tecnología y ciencia, incluso en desarrollo turístico, por ejemplo. A la entrada de cada planta industrial hay grandes letreros que fijan metas de producción del día y si habrá o no horas extras de trabajo pagadas para alcanzar el objetivo. En rutas turísticas, como la de la Montaña del Abuelo, hay paradas obligatorias de descanso para choferes, y su siste-

ma educativo prevé que quienes están por concluir una carrera escojan un país para terminar su curso durante varios meses y presenten en su escuela lo aprendido. Son fundados los temores de un tratado bilateral porque ellos sí lo aprovecharán.

El lunes se realizó un foro muy interesante sobre las ventajas y desventajas de un eventual Tratado de Libre Comercio bilateral en las instalaciones del Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE). Su director general, **José Romero Tellaeche**, dijo que a pesar de la multiplicidad de tratados que tiene México, "los resultados de crecimiento y productividad han resultado decepcionantes" y que "se sigue repitiendo la receta de querer impulsar el crecimiento firmando nuevos tratados, uno con Reino Unido y otro con Corea del Sur, en lugar de tratar de promover la inversión nacional en las manufacturas. Las ventajas para México de un TLC con Corea del Sur son mínimas y las desventajas mayúsculas", puntualizó.

Allí el embajador surcoreano **Suh Jeong-In** habló de las prácticas como el *reshoring*, *nearshoring* y *ally-shoring*, así como de las medidas de localización para "asegurar la estabilidad de la cadena de suministro y lograr

la diversificación comercial". Un TLC bilateral permitirá la cooperación en nuevos campos como vehículos eléctricos y energía renovable, y que el contexto del 60 aniversario de las relaciones bilaterales es propicio "para elevar la cooperación a otro nivel y profundizar, además, el intercambio cultural".

La mayoría de los 12 participantes manifestó su desacuerdo al tratado porque no repercutirá de forma positiva en la balanza comercial mexicana una vez que la estrategia de comercio exterior no está ligada a una política de desarrollo industrial en México. A varios sectores les preocupa, entre ellos al siderúrgico, la falta de una cláusula que mencione los productos subsidiados o provenientes de prácticas desleales, y la competencia con su Hecho en Corea además de China.

Jesús Flores, representante de Canace-ro, dijo que un eventual acuerdo impactará la proveeduría mexicana de las cadenas de valor; son exportadores netos de acero y habrá que analizar que no vulnere la competitividad local. "La OCDE encontró que China y Corea del Sur son los países que mayor triangulan y evaden medidas *antidumping*; México, Canadá y Estados Unidos son los países más acosados", señaló. ■

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/06/2022	NEGOCIOS	16



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/06/2022	LA DOS	2

Rozones

El retén de Calderón

Con la novedad de que siguen los ecos por las declaraciones que el gobernador de Sinaloa hizo el lunes pasado para tratar de evadir los cuestionamientos por el tema del retén, instalado por presuntos integrantes del crimen organizado, por el que tuvieron que pasar periodistas, en Badiraguato, durante la gira presidencial del fin de semana pasado. Lo que sigue levantando polvo, nos comentan, es que el mandatario estatal **Rubén Rocha**, trajera a colación al expresidente **Felipe Calderón** para hacer señalamientos que después él mismo calificó como exagerados, para ponerlos en un mismo nivel que los que lo critican: "Yo les puedo decir, a ver, Calderón y su secretario de Seguridad, **Genaro García Luna**, tenían pacto acá, yo les puedo decir, ¿no será que Calderón mandó a poner eso para que saliera en la prensa nacional con la idea de echarle a perder la visita al Presidente? Es exagerar". Uf.

En el SNTE, de la sorpresa a la risa

Diversas reacciones generó entre los integrantes del SNTE que el dirigente de ese gremio, **Alfonso Cepeda**, declarara estar preocupado por armonizar el reglamento y los estatutos del gremio con la ley laboral y los tratados firmados por México en el marco del T-MEC, sobre todo porque, nos comentan, ha sido él mismo quien los ha violentado "una y otra vez". Llamó la atención también que dijera que se va en febrero del 2024 y que señalara que 2.5 millones de trabajadores de la educación participarían en la elección de la dirigencia nacional, cuando esos números correspondería darlos a la SEP. Aunque lo que de plano les dio risa fue que no dejara de presumir el incremento salarial anunciado por la 4T como producto de la negociación con el sindicato, cuando se sabe que fue una decisión del Presidente, que él acató.

Ajuste importante en Tabasco

Donde hubo un ajuste en el equipo de gobierno fue en Tabasco, entidad gobernada por **Carlos Manuel Merino**, quien nombró como nuevo titular de Finanzas a **Luis Romeo Shisho Gurriá**, quien hasta ayer se desempeñara al frente de la Secretaría de Ordenamiento Territorial y Obras Públicas. El funcionario, nos dicen, llega con la encomienda de trabajar bajo los principios de austeridad, responsabilidad y transparencia, y con el propósito de dar "mayor dinamismo a la administración pública". Fue, por cierto, el propio Merino quien destacó el perfil de quien en adelante se encargará de llevar las cuentas del estado pues, refirió, es licenciado en Economía con conocimiento de finanzas públicas, una gente honesta y con muchos años en el servicio público. También dio cuenta de la continuidad que tendrán las obras en marcha, pues quien se queda en lugar de Romeo es el subsecretario **Gildardo Lanestosa**. Ahí el dato.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
01/06/2022	LA DOS	2

Empresa bajo escrutinio

A quien en estos días varias autoridades le ponen encima la lupa es a la *fintech* eNómina, luego de que trascendiera que dicha firma fue denunciada debido a que accedió a información confidencial de empleados y datos personales y financieros de la Secretaría de Educación del estado de Guerrero, mismos que existe el riesgo de que sean mal empleados. La denuncia contra la empresa que administra descuentos de nómina a trabajadores a través de convenios de colaboración llegó a la Comisión Nacional Bancaria y de Valores, la Secretaría de la Función Pública y al Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales. Fue en 2017, nos cuentan, cuando eNómina consiguió un acuerdo con la Secretaría de Educación de Guerrero, a través de su apoderado legal, **Gustavo Boletig**, sin embargo, también se responsabiliza a **Renato César Vieira Araujo**, ciudadano brasileño. Hay varias miradas pendientes de lo que resuelva la autoridad en el asunto.

Declinación de última hora

Pues al cuarto para las doce, la candidata del PT y del PVEM al gobierno de Aguascalientes, **Martha Márquez**, declinó a favor de la abanderada de Morena, **Nora Ruvalcaba**. Nos hacen ver los que ya han visto antes esta película que una acción de esta naturaleza difícilmente provocará una variación en la intención de voto, pues los pocos seguidores que tenía Márquez no necesariamente se volcarán hacia la figura de la morenista. Y, por otra parte, la declinación "a favor" es un decir, pues no tiene validez alguna en términos legales. Lo que busca la 4T con este movimiento, nos aseguran, es dar un golpe psicológico al equipo de campaña de la candidata del PAN, **Tere Jiménez**, cuando faltan unos cuantos días para los comicios. Pero claro, falta que en verdad los seguidores de la panista acusen recibo, lo que, nos señalan, se ve francamente difícil.

Maniobra en San Lázaro

Y en vísperas de las elecciones estatales del próximo domingo, todo está contaminado por estos procesos. Tanto que en la Cámara de Diputados los integrantes de la Mesa de Trabajo para revisar el Programa Escuelas de Tiempo Completo de plano pospusieron hasta el 30 de junio la entrega de su informe a la Junta de Coordinación Política. En ese reporte se establecen los alcances y afectaciones de la desaparición del citado programa, una decisión que ha causado una gran controversia por el daño que genera a cientos de miles de menores y de padres de familia. A alguien dentro de ese grupo le pareció que podría ser un poco delicado que el informe se diera a conocer en la víspera de las elecciones en seis estados. La presidenta de esta Mesa de Trabajo es **Flora Tania Cruz Santos**, de Morena. Pero sólo los malpensados y los malintencionados se atreverían a siquiera sugerir que fue ella quien maniobró para que el esperado informe no fuera entregado ayer, nos cuentan.